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Александр Леушин: 
«Будущее Курортного района – 
в умелом сочетании традиций 

и актуальной эстетики»
В этом году строительный холдинг «Сенатор» получил приз «Золотой Трезини» 

в специальной номинации «Лучший реализованный проект курортного комплекса» 
за комплекс апартаментов «Морская Ривьера», недавно построенный 

в Зеленогорске. Об особенностях комплекса и перспективах развития Курортного 
района мы поговорили с основателем холдинга «Сенатор» Александром Леушиным. 

– В этом году холдинг «Сенатор» получила приз «Золотой 
Трезини» в специальной номинации «Лучший реализованный про-
ект курортного комплекса» за комплекс апартаментов «Морская 
Ривьера», недавно построенный в Зеленогорске. Поздравляем! 
Чем в этом проекте вы лично остались особенно довольны? 

– Спасибо за поздравления! «Морская Ривьера» для нас 

особенный, личный проект с глубоко продуманной концеп-

цией, ориентированный на физическое и ментальное благо-

получие гостей. 

Лично мне особенно приятно, что нам удалось создать про-

странство, в котором слились воедино исторический архитек-

турный контекст Курортного района и современные техноло-

гии. Важно, что мы создали не просто место для отдыха, а пол-

ноценный wellness-комплекс с зоной спа и фитнес-простран-

ствами, где можно поддерживать баланс между физической 

активностью и умиротворением. Это уникальное решение, где 

комплекс и его территория становятся средством улучшения 

качества жизни и укрепления связи человека с природой. 

» премия «золотой трезини»

– «Сенатор» реализует уже не первый проект в Курортном 
районе. С административной точки зрения это такой же район 
города, как другие. Но на самом деле, конечно, мы все пре-
красно понимаем, что он ни на один другой не похож. В чем его 
привлекательность для девелопера? И в чем, с другой сторо-
ны, главные трудности и риски? 

– Курортный район – редкое сочетание прибрежного ланд-

шафта, богатой исторической ауры и возможности внедрения 

новых архитектурных концепций. Для девелопера это уни-

кальный шанс создать проект премиум-класса, который не 

просто предлагает квадратные метры, а формирует целую среду 

для развития и оздоровления. Привлекательность заключается 

в возможности создать проект, органично вписанный в ланд-

шафт, при этом обогащая его современными решениями – от 

просторных террас и панорамных окон до инфраструктуры для 

спорта, отдыха и ментального восстановления. 

Однако работа в таком контексте сопряжена со сложно-

стями. Нужно бережно подходить к историческому насле-
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Мы предлагаем не только комфорт, но и уникальную воз-

можность инвестировать: апартаменты могут приносить 

доход через краткосрочную аренду. Таким образом, наш 

комплекс – это новое слово в загородной жизни, объединя-

ющее комфорт, стиль и выгоду. 

– Что, по-вашему, ждет архитектуру Курортного района в 
будущем? Можете ли вы, глядя на его застройку, выделить 
«тупиковые ветви архитектурной эволюции», которые забу-
дутся? И, наоборот, приемы и стили, которые стоит сохранять 
и развивать? Что сегодня могут делать архитекторы и строи-
тельные компании для развития в верном направлении? 

– Будущее архитектуры Курортного района, на мой 

взгляд, лежит в расширении концепции «оздоровительного 

пространства» – когда здания неразрывно связаны с при-

родой, историей и стремлением к улучшению качества 

жизни. «Тупиковыми ветвями» станут безликие проекты, 

игнорирующие особенности контекста и не предлагающие 

резидентам жизненной ценности, кроме «просто жилья». 

Зато решения, которые аккумулируют историю, использу-

ют современные материалы, дополняются wellness-

инфраструктурой и создают условия для поддержания 

физического и ментального здоровья, будут востребованы 

все больше. 

Архитекторы и девелоперы должны вести постоянный 

диалог с местным сообществом, учитывать ландшафтные и 

культурные факторы. Они могут внедрять инновации: от 

энергоэффективных фасадов и озелененных крыш до благо-

устроенных общественных пространств для отдыха, спорта, 

познания. Таким образом, будущее Курортного района – в 

умелом сочетании традиций и актуальной эстетики, техно-

логий, природы и заботы о благополучии человека.

дию, учитывать типологию местной архитектуры и ланд-

шафта, а также строго следовать экологическим нормам. 

– Ваш комплекс стоит на месте корпуса санатория «Северная 
Ривьера», построенного в 1970-е. В его архитектуре также 
видна связь с советским модернизмом, который на берегу 
Финского залива повсюду. Этот стилистический выбор был 
для компании очевиден? Или изначально рассматривались 
разные визуальные решения? 

– Для нас было принципиально важно сохранить диалог 

с прошлым. Мы понимали, что советский модернизм – не 

просто стилистика эпохи, а часть локального культурного 

кода, сообразного с ритмом и масштабом берега Финского 

залива. Потому стилистический выбор был скорее эволю-

цией контекста, чем спором о форме. Мы не ограничились 

простым цитированием: обновили идеи модернизма, при-

менили современные материалы, световые решения и 

интегрировали wellness-функционал. В итоге получилась 

гибридная архитектура, которая отражает характер места, 

при этом соответствует актуальным запросам на комфорт, 

эстетику и заботу о здоровье. 

– Как архитектура, основанная на эстетике 1970-х, воспри-
нимается современным петербуржцем? Наверняка у вас есть 
обратная связь, отзывы покупателей и партнеров по этому 
поводу, поделитесь ими. 

 – «Морская Ривьера» – это не просто пространство, а 

полноценный загородный курорт, созданный для тех, кто 

хочет наслаждаться комфортом, спокойствием и высоким 

уровнем сервиса. Многие наши клиенты, осознав, что в 

нашем комплексе есть все необходимое для загородного 

отдыха, предпочитают продать свои частные дома и приоб-

рести апартаменты у нас. На территории комплекса проду-

мано все до мелочей: огромная детская площадка, уютная 

библиотека, современный фитнес-центр, сауны, хамам, 

открытый подогреваемый бассейн, теннисный корт, игро-

вые и детские комнаты. Дополняют этот комфорт круглосу-

точная охрана, профессиональная консьерж-служба, садов-

ники, дворники и управляющая компания, которые рабо-

тают на высочайшем уровне. Наши резиденты находятся 

здесь, как в отпуске, наслаждаясь гармонией с природой, 

заботой о своем здоровье и душевным равновесием. 
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Владислав Шипунов: 
«Ответственный бизнес может 

и должен подключаться 
к сохранению культурного наследия»
Лауреатом специальной петербургской 

награды в рамках премии «Золотой 
Трезини» в 2024 году стал строительный 
холдинг Setl Group. Компания получила 

медаль Genius Petropolis 
(«Дух Петербурга») имени В. Т. Орловой, 

первого председателя правления 
Всемирного клуба петербуржцев, 
за реставрацию Канатного цеха 

с водонапорной башней завода «Красный 
гвоздильщик» – знакового объекта 

времен конструктивизма. Владислав 
Шипунов, руководитель дирекции 
специальных проектов Setl Group, 

рассказал нам о будущем возрожденного 
здания и работе девелопера в сфере 

сохранения архитектурных памятников.

– Проект реставрации и приспособления под современное 
использование Канатного цеха с водонапорной башней завода 
«Красный гвоздильщик» на Васильевском острове в этом году 
номинировался на премию «Золотой Трезини» и стал облада-
телем медали Genius Petropolis («Дух Петербурга»). На ваш 
взгляд, какое место в образе Петербурга занимает архитектур-
ное наследие эпохи конструктивизма?

– Петербург, построенный ведущими архитекторами 

Европы, – город классических традиций. И долгое время 

авангард – новаторское течение – был для Северной столи-

цы чуждым. Над ним доминировали высокие стили про-

шлого, эпохи барокко, классицизма, эклектики и модерна. 

К тому же время его было ограничено всего лишь десятиле-

тием – примерно с 1920 по 1930 год. Все это привело к тому, 

что к архитектуре конструктивизма в Петербурге долго 

относились, мягко говоря, прохладно. В России, в отличие 

от Европы, где наш авангард в моде, стиль много лет оста-

вался непонятым и недооцененным. Сейчас, я считаю, 

наступает эпоха переоценки. И существенное влияние ока-

зал высокий международный авторитет отечественного 

авангарда, ведь этот стиль повлиял на развитие мировой 

архитектуры. Не зря человек-легенда, британская архитек-

тор Заха Хадид, в своей поездке в город на Неве в первую 

очередь решила ознакомиться с Канатным цехом — все-

мирно известным памятником конструктивизма. 

» премия «золотой трезини»

В Петербурге под охраной государства около 80 объектов, 

которые представляют эту эпоху. И, в отличие от москов-

ского авангарда, далеко не все они известны. Пожалуй, как 

раз Канатный цех, несмотря на весьма удручающее состоя-

ние до проведенной нами реставрации, был одним из самых 

знаменитых. Причем это благодаря и фигуре уникального 

архитектора-новатора Якова Чернихова, и зданию со столь 

необычным обликом. 

– Расскажите о будущем здания Канатного цеха. Что в нем 
будет размещаться, происходить? 

– В здании будут учиться студенты питерской Вышки. Так 

что можно сказать, что мы приспособили его под просвети-

тельские функции. По планам НИУ ВШЭ – Санкт-

Петербург, в отреставрированном здании разместятся 

факультет физико-математических и компьютерных наук, 

Школа дизайна и ее творческие мастерские, образовательная 

программа «Медиакоммуникации», лаборатории ведущих 

партнеров учебного заведения. Площади здания позволят 

обучать здесь более 2000 студентов.

– Здание Канатного цеха – не первый опыт Setl Group в 
сфере реставрации, воссоздания и приспособления истори-
ческих объектов. Какие выводы вы сделали для себя по 
итогам работы с историческими зданиями? Стала ли эта 
работа со временем проще или сложнее? Изменился ли под-
ход компании?
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Объект культурного наследия «Котельная» также будет 

отреставрирован и приспособлен под современное исполь-

зование. Здесь, в промышленных интерьерах начала про-

шлого века, обретших новую жизнь, планируют разместить 

атмосферный бар-ресторан. Сейчас Setl Group уже провел 

первоочередные противоаварийные мероприятия, разраба-

тывает проектную документацию и после согласования с 

КГИОП в следующем году приступит к работам.

– Текущий реставрационный проект Setl Group, который сей-
час на слуху, – особняк Г. И. Веге на Октябрьской набережной. 
Поделитесь, пожалуйста, новостями по этому объекту. 

– В настоящее время в особняке ведутся ремонтные и 

реставрационные работы по кирпичной кладке и элемен-

там декора, устройству окон. Работы по воссозданию фаса-

дов обширны. Их декор будет выполнен по иконографии. 

Будут воссозданы утраченные архитектурные детали: 

дымовые трубы, балюстрада над вторым этажом, балконы с 

ажурными коваными ограждениями. Между окнами второ-

го и третьего этажей, над центральным входом, будут вос-

становлены капители и пилястры. А на северном фасаде 

здания, спустя почти сотню лет, вновь появятся давно 

исчезнувшие уникальные цветные витражи. Внутри особ-

няка будет восстановлена парадная лестница с кариатида-

ми, которая когда-то была особой гордостью хозяина дома.

– В заключение предлагаем вернуться к теме премии 
«Золотой Трезини». Как вы считаете, для чего нужна эта и 
другие премии и конкурсы? Что они могут дать архитекторам, 
строителям, городу? 

– Честные соревнования – это всегда полезно для участ-

ников, это возможность получить оценку твоего труда име-

нитыми экспертами. Ведь свое детище каждый априори 

считает самым лучшим, а тут имеет место стороннее мне-

ние. Если говорить о «Золотом Трезини», радует междуна-

родный статус конкурса, количество именитых участников 

из разных стран. И, конечно, лично меня воодушевляет 

уровень проектов из России.

– Основной вывод – это дорого и не быстро. Построить 

новое здание проще и дешевле, чем отреставрировать 

старое. Но мы понимаем, что это необходимо для сохра-

нения истории. Наш холдинг родился в Петербурге, 

судьба компании тесно связана с родным для нее горо-

дом. Поэтому мы не можем оставаться в стороне от про-

блем. Сохранение культурного наследия – задача, к 

которой может и должен подключаться ответственный 

бизнес. 

Надо понимать, что в нашем городе по причине специ-

фики его застройки текущие проекты редевелопмента 

бывших промышленных предприятий часто реализуют-

ся на территории дореволюционных заводов и фабрик. 

История этих заводов уже перевалила за столетие, и на 

территории могут сохраняться особняки бывших соб-

ственников или заводские здания, которым был присво-

ен статус памятника. 

Так, недавно холдинг Setl Group приобрел на Васильевском 

острове участок между Кожевенной и 26-й линиями и 

Масляным каналом. Проект развития локации предполага-

ет реставрацию объектов культурного наследия, а также 

строительство жилья и объектов социнфраструктуры. На 

территории, приобретенной Setl Group, расположен 

ансамбль «Кожевенный завод А. А. Парамонова» – два объ-

екта культурного наследия, а также исторические здания. 

По завершении реставрации, реконструкции и приспосо-

бления под современное использование тут появятся дет-

ский сад, поликлиника, атмосферный бар-ресторан и два 

офисно-деловых центра.

Объект культурного наследия «Особняк-контора» будет 

отреставрирован и приспособлен под общественно-деловые 

функции. Первоочередные противоаварийные работы уже 

проведены Setl Group. Сейчас идет разработка проектной 

документации. И после согласования с КГИОП в следую-

щем году холдинг приступит к работам по реставрации и 

приспособлению. 
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Бренд, тренд и световой контент: 
как цифровые проекты 

помогают преобразовывать города
В эпоху, когда цифровизация проникает 
во все сферы нашей жизни, привычные 

методы взаимодействия 
с пространством и городом 

трансформируются. Инновационные 
решения не только улучшают качество 

жизни, но и помогают сохранять 
уникальность мест, создавая атмосферу, 
привлекательную для местных жителей 

и туристов. О том, какую роль 
играют цифровые технологии 

в создании гармоничного светового 
оформления современных городских 

пространств, рассказал директор 
по цифровым регионам «Ростелекома» 
на Северо-Западе Максим Ситников.

– Как давно «Ростелеком» начал заниматься вроде бы 
непрофильной для себя деятельностью – работой с освещени-
ем и подсветкой различных объектов? 

– Мы давно уже не ограничиваем себя рамками какого-

либо направления и пробуем силы в новых и новых проек-

тах. Постепенно нарабатываем все больше опыта и компе-

тенций, которые в дальнейшем можно адаптировать под 

любые задачи бизнеса и государства. 

Примерно с 2014 года выделилась в отдельное направле-

ние и работа по обновлению различных систем подсветки. 

5–10 лет назад в приоритете были энергосервисные про-

екты по модернизации систем уличного освещения. Они, 

например, были успешно реализованы в Архангельской, 

Мурманской и Ленинградской областях, в различных 

социальных учреждениях Северо-Запада. Сегодня компа-

ния делает крупные энергосервисные проекты по всей 

стране.

– Что входит в энергосервисное решение «Ростелекома»?
– Обновление систем городского освещения –  это не 

просто замена уличных ламп на современные энергосбере-

гающие, а еще и внедрение автоматизированной системы 

управления освещением. Чтобы всем комплексом было 

удобно управлять, мы создаем цифрового двойника: в спе-

циальном сервисе отображается полная схема инфраструк-

туры – от линий освещения до электроподстанций. 

– Вы работаете с готовыми 3D-моделями или создаете циф-
ровую копию с нуля?  

– В первую очередь мы делаем фотографии и на них «рису-

ем» тот эффект, которого хотим достичь. Согласовываем 
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проект с заказчиком, а уже после этого создаем 3D-модель с 

учетом математических особенностей освещенности. 

3D-модель дает возможность понять, как происходит цвето-

вая заливка, где располагаются цветовые пятна, как распро-

страняется свет по поверхностям. А дальше уже начинается 

техническая часть. 

Цифровая модель в дальнейшем может стать частью све-

тового мастер-плана города. В световой мастер-план входит 

техническое и архитектурное освещение объектов, он в 

целом учитывает освещенность населенного пункта –  всех 

улиц и архитектурных объектов, например, крепостей, 

фонтанов, мостов, парков. Потом на его основе можно 

последовательно делать отдельные элементы. 

– Есть ли сложности с поиском оборудования, которое пре-
жде легко приобреталось у западных партнеров?

– Дизайнеры и светотехники ориентируются на то обору-

дование, которое есть на российском рынке. При этом, 

конечно, учитывается, насколько система умная и как она 

может быть интегрирована в систему городского освещения. 

Ведь нам нужно быть готовыми не только к тому, чтобы 

здесь и сейчас запустить классическую архитектурную под-

светку, но и чтобы оборудование позволяло реализовывать 

дополнительные сервисы, например, по экономии элек-

троэнергии или по визуальному представлению государ-

ственных праздников. 

– Идея внедрять художественное освещение идет от город-
ских властей? Или от профильных компаний?  

– Мы видим, что в последние годы регионы все активнее 

развивают проект «Комфортная городская среда». А сюда 
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Этот проект закрывает сразу две задачи: создание ком-

фортной общественной среды для местных жителей и 

повышение привлекательности для туристов. Здание пра-

вительства теперь смотрится совершенно по-другому. 

– Оцениваете ли вы обратную связь от жителей?
– В Великом Новгороде мы не только подсветили здание 

правительства, но и сделали подсветку Вокзальной пло-

щади, сквера Воинской славы, пешеходного моста через 

Волхов. Эти объекты почти ежедневно видит большинство 

новгородцев. Жители помнят, какими они были прежде, и 

видят, какими стали сейчас. Например, у пешеходного 

моста, построенного в 80-е годы прошлого века, изначаль-

но были подсвечены перила. И старожилы помнят, как это 

выглядело, хоть подсветка и работала очень недолго. А 

сейчас мы вернули ее. Такой важный исторический 

мостик. И если ориентироваться на публикации в СМИ и 

соцсетях, реакция на подсветку, конечно, позитивная.

Большинство сооружений в таком городе, как 

Новгород, –  объекты культурного наследия. Понятно, 

что много веков назад никто и подумать не мог, что ког-

да-нибудь город будет особым образом подсвечиваться. 

И сейчас нам, как художественным оформителям, важно 

учитывать эту особенность: не просто красиво показать 

исторические сооружения, но бережно и гармонично 

интегрировать современные технологии и световое 

искусство в самобытную атмосферу города.

входит и создание архитектурной подсветки историко-

туристических объектов. Световой мастер-план заранее 

готовы формировать пока не все. Но когда начинается 

работа над освещением каких-либо зданий или сооруже-

ний, приходит понимание, что он необходим. Конечно, для 

этого нужен определенный бюджет, и здесь у городов и 

регионов разные возможности, поэтому где-то это инициа-

тива властей, а где-то свои возможности предлагает бизнес.  

Архитектурная подсветка –  всегда индивидуальный проект 

и, как правило, довольно сложный.

– Архитектурная подсветка здания правительства 
Новгородской области в этом году получила премию «Золотой 
Трезини» в специальной номинации «Лучший реализованный 
проект архитектурной подсветки административного здания». 
Чем, на ваш взгляд, особенно интересна эта реализация свето-
вого оформления?

– Великий Новгород –  один из самых древних городов на 

территории России, где веками создавалась особая уни-

кальная энергетика. Новгородский кремль –  среди старей-

ших на Северо-Западе объектов культурного наследия, на 

этой земле зарождалась российская государственность. Это 

действительно настоящий музей Древней Руси под откры-

тым небом. И для города, который стоит между Москвой и 

Санкт-Петербургом, развитие туризма –  естественный 

процесс. А значит, необходимо делать все, чтобы в Новгород 

хотелось приехать. 
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Владимир Ревенков 
о комплексе SAAN: 
«Мы создаем место 

для уникальных впечатлений»
Директор направления 

«Девелопмент» компании 
Hansa Group Владимир Ревенков 

поделился подробностями 
проекта многофункционального 

комплекса SAAN 
у Удельного парка – 

лауреата премии 
«Золотой Трезини-2024». 

Он рассказал о концепции, 
архитектурных решениях, 
а также о том, как проект 

отвечает на запросы жителя 
современного мегаполиса.

– Многофункциональный комплекс SAAN – на сегодня 
флагманский проект Hansa Group. В то же время это, кажет-
ся, первый проект компании в «жанре» МФК. Ранее ею стро-
ились традиционные жилые дома, офисные, производствен-
ные здания. Как появился интерес к этому формату и почему 
он кажется вам перспективным?

– Вы верно отметили, что мы развиваем разные направле-

ния строительства – от реализации промышленных зданий до 

жилых и коммерческих проектов. Благодаря этому за 25 лет 

работы на рынке недвижимости нами была сформирована 

большая экспертиза в градостроительной оценке земельных 

участков и анализе их инвестиционной привлекательности, 

что в конечном итоге и привело нас к проекту SAAN. 

В данном проекте Hansa Group выступает fee-

девелопером, застройщиком – инвестиционная компания 

«Союз Инвест». Как fee-девелопер мы выполняем для 

заказчика комплексный объем работ, включая разработку 

концепции проекта, проектирование и строительство, 

маркетинг и продажи. Работа с заказчиком началась более 

года назад, когда нам предложили проанализировать 

потенциал участка на Коломяжском проспекте. Эта лока-

ция нам сразу показалась интересной, как с точки зрения 

своего разнообразного окружения, так и по высокому 

уровню транспортной доступности. При этом с точки зре-

ния функционального наполнения в локации сформиро-

вался определённый дефицит качественного предложения 

арендных площадей. Опираясь на свою экспертизу, боль-
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шую насмотренность и изученный мировой опыт, мы 

пришли к идее реализации здесь многофункционального 

комплекса, который традиционно предполагает объедине-

ние в рамках одного здания нескольких форматов недви-

жимости. Благодаря развитой трендовой инфраструктуре 

такие проекты становятся уникальными и более конку-

рентоспособными.

В SAAN мы сформировали юниты для инвестиций, 

офисные пространства и коммерческие помещения под 

стрит-ритейл, а также взяли довольно большой объем пло-

щадей под свое управление для формирования единой 

качественной среды с выбранными нами операторами. 

– Что выделяет SAAN среди сопоставимых проектов? Есть 
ли в концепции комплекса новые опции, которые ранее в горо-
де не предлагались?

– SAAN в первую очередь отличает продуманная инфра-

структура, которая очень близка к концепции «города в 

городе». Это когда в рамках квартальной застройки созда-

ются качественные условия для работы, жизни, здоровья, 

спорта и отдыха. Если говорить про международный опыт, 

то в качестве примера можно привести дубайский ком-

плекс Dubai Hills Estate, который объединил в себе целую 

плеяду кластеров: разноформатную жилую недвижимость, 

образовательные и спортивные, развлекательные и рекре-

ационные объекты. Еще один хороший пример – ком-

плекс PARQ на Бали, который благодаря разнообразной 

инфраструктуре формирует устойчивые коммьюнити, 



  21

где людям легко общаться друг с другом, заниматься 

любимым делом, качественно отдыхать, работать и рас-

тить детей. В мире много примеров, в которых опытные 

девелоперы, обладающие компетенцией не только в стро-

ительстве, но и в управлении недвижимостью, успешно 

вписывают такие наборы функций в границы одного зда-

ния. Мы также используем этот подход, чтобы наш клиент 

имел возможность использовать все сервисы и получить 

любую услугу, не выходя на улицу. 

Инфраструктура SAAN формируется вокруг концепции 

Urban Resort – уникального сочетания городской жизни и 

возможностей оздоровительного отдыха. Его центральный 

элемент – спа-пространство, задуманное как полноцен-

ный городской термальный курорт.

В проекте мы создаем место, где можно будет отдохнуть 

и получить опыт, сравнимый с полноценным отдыхом в 

качественном оздоровительном центре. В обеденный 

перерыв можно будет спуститься поплавать в термальном 

бассейне или согреться в сауне с панорамным видом на 

Удельный парк. Учитывая растущий спрос на качествен-

ный отдых и перезагрузку в городской среде, планируется, 

что доступ в спа будет открыт не только резидентам ком-

плекса, но и всем жителям, что станет большим бонусом 

для всего района.      

Необходимая база для нашей концепции – удачное рас-

положение проекта SAAN рядом с Удельным парком. Чтобы 

привлечь интерес своей аудитории, девелоперу комплекса 

Dubai Hills Estate пришлось самостоятельно высадить парк. 

У нас же рядом с проектом располагается уникальный при-

родный парк площадью 150 га с благоустроенными прогу-

лочными дорожками, живописным прудом и зелеными 

лужайками для пикников. В то же время всего в 300 метрах 

от комплекса – метро «Пионерская», торговые центры, 

рестораны, салоны красоты и другая инфраструктура, необ-

ходимая для комфортной городской жизни.

– В ноябре проект SAAN получил специальную награду 
«Золотой Трезини» как «Лучший проект многофункциональ-
ного комплекса и апарт-отеля, отвечающий международным 
трендам». Расскажите, что это за тренды. 

– Думаю, что здесь пару слов хочется сказать, что такое 

вообще тренды. В отличие от быстро меняющейся моды, 

тренды носят более долгосрочный характер и отражают 

ключевые изменения в обществе. Это не революционные 

трансформации, а более плавные, естественные преобра-

зования. Благодаря тому что они отвечают потребностям и 

ценностям большинства, они становятся массовыми в 

любой точке мира. Девелоперу очень важно отслеживать 

тренды и чувствовать меняющиеся настроения в жизни 

людей, чтобы создавать максимально востребованный 

продукт. Эта идея легла в основу нашей бренд-платформы 

Design Driven Innovators. Она опирается на принцип 

маленьких улучшений, которые мы реализуем на каждом 

уровне проекта, – в совокупности эти улучшения значи-

тельно повышают качество жизни людей.   
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Чтобы сделать SAAN максимально отвечающим запро-

сам текущего времени, мы с командой изучили лучший 

мировой опыт в строительстве mixed-use проектов (много-

функциональных комплексов), ключевые из них лично 

посетили и собрали самые интересные решения в области 

клубного сервиса и инфраструктуры. 

Много интересных идей мы почерпнули на американ-

ском рынке недвижимости, который, как мне кажется, 

был одним из первых мировых драйверов развития сег-

мента многофункциональных центров. Интересен опыт 

Дубая, который сейчас многие называют «новой 

Америкой» в области строительства. Конечно, масштаб 

инфраструктуры напрямую коррелирует с масштабом про-

екта. Но есть базовые опции, которые обязательно при-

сутствуют в каждом комплексе: спортивные площадки, 

игровые зоны, зоны отдыха с бассейном и сауной, киноте-

атр. Мы постарались учесть опыт коллег и глубже изучить 

мировые тренды, чтобы внедрить их в SAAN.     

Основной фокус направлен на растущий интерес людей 

к комплексному подходу к своему здоровью. Согласно 

отчёту Global Wellness Institute, глобально индустрия 

wellness сейчас обгоняет суммарно спортивную и фарма-

цевтическую отрасли. При этом самым быстрорастущим 

сегментом стала wellness-недвижимость, которая оценива-

ется в $438,2 млрд с рекордным темпом роста 18,1%. Это 

направление в недвижимости включает и умные офисы, и 

жилые комплексы, и апартаменты, ориентированные на 

здоровье и долголетие. Понимая потенциал такого тренда, 

мы предлагаем нашим клиентам концепцию Urban Resort. 

Помимо спа-пространства, предусмотрены места для 

релаксации и активности: спортзал и зал для занятий 

йогой, места для перезагрузки. 

Сама по себе красота и эстетика окружающего про-

странства все больше влияет на состояние людей и их 

ментальное здоровье. Несмотря на то что рядом с ком-

плексом находится шикарный парк площадью 150 га, на 

территории мы предусмотрели богатое озеленение с уни-

кальным ландшафтом. Продуманная инфраструктура в 

сочетании с близостью природы, тишиной парка и его 

естественной красотой обеспечивает резидентам гармо-

нию и восстановление.

В тренде сегодня – максимально естественные цвета и 

фактуры, так как они наиболее близки людям. При этом 

границы стилей в последнее время размываются: дизайне-

ры все чаще сочетают несочетаемое. В нашем проекте это 

проявляется в благоустройстве от студии L.Buro: микс 

северного стиля и азиатских мотивов. Мы выбрали эту 

студию за уникальный подход в создании любимых петер-

буржцами скандинавских садов, в основе которых – бла-

гополучие и стабильное состояние людей. Привычная для 

Петербурга скандинавская зелень и валуны в проекте 

SAAN дополняются обязательными для любого азиатско-

го ландшафта водоемами, уютными перголами и парящи-

ми каменными слэбами. 
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Благодаря такому решению наша благоустроенная терри-

тория SAAN обещает стать местом притяжения локации, 

своего рода инстаграмными местом. Сейчас в моде есть 

даже слово «инстаграмность» – это когда проекты с уни-

кальной архитектурой или дизайном создают вирусный 

эффект в социальных сетях. Внутренние интерьеры здания 

также максимально наполнены визуальной эстетикой. 

Специально для этого мы привлекли очень опытного пар-

тнера – студию AA Partners, которая занималась оформле-

нием комплекса deluxe-класса Mantera Residence в Сочи. 

Сердцем проекта SAAN выступает 2-уровневое гранд-лобби 

с лаунж-зоной общей площадью 600 кв. м. В оформлении 

лобби доминирует идея высокого объемного пространства 

в естественных натуральных цветах, при этом яркими ком-

позиционными элементами выступают стильная зона 

ресепшн, арт-лестница, места для отдыха.  

– Большие города всего мира имеют не только что-то 
общее, но и значительные отличия. Если говорить о тенденци-
ях в реализации комплексов инвестиционных апартаментов, 
таких как SAAN, какие национальные отличия вы можете 
назвать, исходя из вашего опыта? Есть ли, к примеру, какие-
то особенности проектов в ОАЭ, которых нет в Штатах, и 
т. п.? И где такие проекты наиболее похожи на российские?

– Мы живем в глобальном мире, и все успешные решения в 

области строительства и проектирования неизбежно тиражи-

руются в разных точках мира. Разница между гостиничными и 

мультиформатными проектами Майами и, скажем, Сингапура 

минимальна, так как аудитория этих проектов часто пересека-

ется. Кинотеатры, боулинги, площадки для игры в гольф, 

открытые бассейны на крышах – все это можно встретить 

практически в любом международном комплексе. Безусловно, 

на проекты действуют климатические или геополитические 

ограничения, и они отличаются в зависимости от стран. 

Например, в российских северных широтах крайне дорого 

располагать курортную инфраструктуру на открытом воздухе. 

В Гонконге или Сингапуре, например, свои особенности. 

Рынки недвижимости этих городов считаются самыми доро-

гими в мире из-за дефицита свободной земли. Создать про-

сторный парк с прогулочными и беговыми дорожками, как в 

дубайском проекте, для них – невиданная роскошь. Поэтому 

инфраструктура там становится не плоскостной, а вертикаль-

ной. Если девелопер не может разбить парк на земле, то он 

создает его на крышах или даже интегрирует в фасад, как это 

реализовано в сингапурском отеле PARKROYAL.

– Планируете ли масштабировать свой проект, создавать 
сеть комплексов или выходить на франшизу?

– При выборе названия проекта мы сразу решили, что оно 

должно быть интернациональным, простым и понятным в 

любой точке мира – от Петербурга и Дубая до Гонконга и 

Майами. SAAN – это символ солнца, близкий и понятный 

людям разных культур. В разработку пилотного комплекса 

на Коломяжском проспекте сейчас вкладывается много уси-

лий, чтобы успешно масштабировать проект и в дальнейшем 

создать сеть комплексов под брендом SAAN. 
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Из Италии с любовью: 
современные интерьеры 

от Alf Italia Home 
Сегмент интерьерных услуг в России стремительно развивается, конкуренция 

на рынке остается высокой – необходимо искать свои способы быть актуальным 
и востребованным. Руководитель салона мебели Alf Italia Home Анна Цапенко 

рассказала в интервью, как ее небольшой компании удалось стать воплощением 
итальянского стиля в Санкт-Петербурге. Заодно поговорили о том, как можно 

облегчить жизнь дизайнеров и идут ли минимализму яркие цвета. 

– Анна, у вас большой опыт работы в интерьерном бизнесе, 
вы сотрудничали со множеством производителей мебели. 
Почему в итоге вы решили сконцентрироваться на одном брен-
де и почему им стал итальянский производитель Alf Group?

– Все дело в качестве. И я имею в виду качество не только 

мебели, но и самой услуги, которую предоставляет наш 

салон. Мы хотели создавать интерьеры в стиле современно-

го минимализма в сегменте премиум-класса. И пришли к 

выводу, что в рамках монобрендовой компании можно 

более сосредоточенно вести бизнес, стать абсолютным экс-

пертом в своей сфере и довести уровень сервиса до совер-

шенства. 

При выборе производителя нам было важно, чтобы его 

ассортимент обеспечивал интерьеры для всего дома – от 

гостиной и спальни до кухни и прачечной. Alf Group с его 

лаконичной эстетикой давно был нашим любимым брен-

дом, поэтому без долгих сомнений мы остановились имен-

но на нем. Мы очень рады, что итальянский производитель 

стал нам надежным партнером и поставщиком. Несмотря 

ни на какие трудности, наше сотрудничество с каждым 

годом крепнет, и мы уже считаем себя частью концерна Alf, 

представляя его мебель в России.

– Идея такого сдержанного, лаконичного стиля в интерье-
рах, которую транслирует Alf, востребована у российских 
дизайнеров? Минимализм прижился на нашей дизайнерской 
почве, есть спрос на это направление?

– Конечно, интерес к этому стилю не угасает! У нас сфор-

мировался свой пул дизайнеров, которые предпочитают 

работать именно в такой концепции. Да и сам минимализм 

как направление также трансформируется и развивается. 

Это давно уже не только серый монохром и строгие геоме-

трические формы. Минимализм стал ярче, он цепляет дета-

лями и дизайнерскими решениями. Вы можете увидеть это 

в палитрах оттенков Alf DaFre: здесь есть очень сочные 

цвета – терракота, глубокий зеленый, пурпурный и множе-

ство других ярких вариантов. Формы тоже изменились – на 

смену прямолинейности пришла тенденция к мягкой окру-

глости. 

» премия «золотой трезини»
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Вообще, каждая коллекция имеет свои дизайнерские 

фишки, которые поражают и запоминаются. Какие-то уди-

вительные системы открывания, необычные ножки, нео-

жиданные конфигурации… Минимализм помогает вопло-

щать очень свежие, модные, современные идеи, и россий-

ские дизайнеры активно этим пользуются.

– Дизайнеры оценивают мебель не только по критериям 
качества и привлекательности, но и по тому, насколько просто 
с ней работать. Что можно сказать про Alf – легко ли она инте-
грируется в тот или иной проект?

– Одна из самых сложных задач, которую должен решить 

дизайнер, – добиться гармонии, найти правильные сочета-

ния оттенков, форм и текстур. И мебель Alf в этом плане 

может значительно облегчить дизайнерам профессиональ-

ную жизнь. У нашего производителя в Италии несколько 

направлений, вкупе они располагают сотнями отделок, 

которые отлично миксуются. Благодаря этому, например, 

кухни Valdesign идеально встраиваются в интерьер гостиной 

Alf DaFre. Все помещения можно легко привести к одной 

концепции, какому-то общему знаменателю, определяюще-

му стиль всего дома. В этом главный секрет гармоничности 

проектов, которые мы комплектовали с помощью Alf.

– Расскажите, пожалуйста, как именно вы помогаете заказ-
чикам и дизайнерам в вашем салоне?

– К нам приходят и обычные покупатели, которые хотят 

дополнить интерьер какой-то стильной итальянской «изю-

минкой», и профессиональные дизайнеры. Первым мы ока-

зываем дизайнерское сопровождение по интеграции мебели 

Alf в интерьер. А дизайнерам предлагаем полное содействие 

в реализации их идей. Проводим замеры, все рассчитываем 

до миллиметра и проектируем в программе Metron, вместе 

ищем подходящие референсы в каталогах, подбираем нуж-

ную модификацию, перебираем образцы отделок. Отмечу, 

наша фабрика в Италии чутко реагирует на индивидуальные 

запросы: если нужно где-то отойти от стандартов, расши-

рить, заузить, что-то дополнить – без проблем, производи-

тель учитывает все пожелания. Мы постоянно на связи с 

производством, все вопросы решаются оперативно. И расчет 

стоимости проекта заказчик получает уже в день обращения.

– Шоурум Alf Italia Home считается одним из самых стиль-
ных в Петербурге. Каким принципом вы руководствуетесь, 
выбирая мебель для экспозиции? 

– Над проектом шоурума мы работаем не одни. Он изна-

чально создавался при участии итальянских дизайнеров – 

студии Sandra dal Zin. Это настоящие эксперты по стиль-

ным интерьерам, они готовят стенды итальянских фабрик к 

международным выставкам. Такой высокий уровень про-

работки чувствуется и в обстановке нашей экспозиции. 

Вообще, наш шоурум – такое камерное место, где внима-

ние уделяется каждой детали, все очень выверено, детально 

проработано. По своему опыту знаю: когда ты работаешь с 

множеством брендов, очень сложно уйти от некой загромож-

денности в салоне, ведь хочется представить все лучшее 

сразу. В нашем шоуруме этого нет, потому что мы воплощаем 

концепцию не столько магазина, сколько реального жилого 

пространства. Стремимся сохранить здесь комфорт передви-

жения, определенное зонирование, а самое главное – уют. 

Недавно у нас произошла смена экспозиции – приглаша-

ем заглянуть к нам в гости и погрузиться в обстановку 

современного итальянского дизайна.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, УЛ. УРАЛЬСКАЯ, Д. 6
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Церемония награждения 
победителей 

«Золотого Трезини-2024» 
прошла в Эрмитаже

15 ноября в Санкт-Петербурге в Эрмитажном театре состоялась 
Седьмая церемония награждения лауреатов 

Международной архитектурно-дизайнерской премии «Золотой Трезини». 
Торжественное мероприятие прошло в сопровождении 

Симфонического оркестра Санкт-Петербурга.

» премия «золотой трезини»
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Фото: Михаил ВИЛЬЧУК, Виталий КОЛИКОВ, 
Игорь БАКУСТИН, Сергей НЕМЧИНОВ, Марта ПУНТУС

«Я 
с удовольствием приветствую вас на 

церемонии вручения одной из самых 

замечательных наград – петербург-

ской премии “Золотой Трезини“, 

которая за последние годы доказала 

свою высокую значимость», – сказал на открытии цере-

монии президент Всемирного клуба петербуржцев, гене-

ральный директор Государственного Эрмитажа, почетный 

председатель Международного совета премии «Золотой 

Трезини» Михаил Пиотровский.

«[В нашем мире сейчас] все изменилось, а премия оста-

лась неизменной, как и большое количество людей, при-

нимающих в ней участие», – подчеркнул он.

По традиции в начале церемонии Михаил Пиотровский 

вручил особую награду – медаль «Дух Петербурга», учрежден-

ную Всемирным клубом петербуржцев. В этом году ее удосто-

ился проект реставрации Канатного цеха с водонапорной 

башней на 25-й линии Васильевского острова, реализован-

ный холдингом Setl Group. Диплом к медали глава холдинга 

Максим Шубарев получил из рук председателя правления 

Всемирного клуба петербуржцев Наталии Сидоркевич. 

Гостей церемонии приветствовали посол по особым 

поручениям, руководитель Представительства МИД РФ в 

Санкт-Петербурге Владимир Запевалов, заместитель 

главы миссии, министр Посольства Швейцарии в России 

Штефан Клетцли, чрезвычайный и полномочный посол 

Мексики в России Эдуардо Вильегас Мехиас и генераль-

ный консул Турции в Санкт-Петербурге Озгюн Талу.

В мероприятии приняли участие более 300 победителей, 

призеров, экспертов и партнеров премии. Среди почет-

ных российских гостей мероприятия были председатель 

Комитета по государственному контролю, использова-

нию и охране памятников истории и культуры (КГИОП) 

Алексей Михайлов, главный архитектор Санкт-

Петербурга Павел Соколов,  первый заместитель предсе-

дателя Комитета градостроительной политики 

Ленинградской области – главный архитектор 

Ленинградской области Сергей Лутченко, руководитель 

управления Министерства культуры Российской 

Федерации по Северо-Западному федеральному округу 

Андрей Ермаков, заместитель генерального директора 

Государственного Эрмитажа Сергей Макаров.

Почетными гостями церемонии стали представители 

дипломатических миссий и консульских учреждений, а 

также участники премии из Австралии, Италии, Ирана, 

Мексики, Таиланда, Турции, Сирии, Узбекистана и 

Швейцарии.

В 2024 году премия «Золотой Трезини» установила новый 

рекорд: на конкурс поступило 1318 проектов из 55 стран. 
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Финалисты были объявлены 15 октября. На втором этапе 

Международное жюри, представленное экспертами из 

34 стран, определило победителей в основных номинациях.

В числе лауреатов из Петербурга и Ленинградской области – 

эрмитажная выставка «Ars Vivendi. Франс Снейдерс и фла-

мандский натюрморт XVII века», реставрация крепости 

«Старая Ладога», новая клиника высоких технологий 

«Белоостров», отреставрированная Консерватория имени 

Н. А. Римского-Корсакова, памятник незрячим защитникам 

неба блокадного Ленинграда и другие знаковые объекты.

Приз «Хрустальный Трезини» в новой номинации премии 

«Лучший реализованный проект капитального строитель-

ства в Санкт-Петербурге» завоевал жилой комплекс 

«Мануфактура James Beck» компании «Балтийская коммер-

ция» (проект архитектурного бюро «Студия 44»). 

Учредителями петербургской номинации выступили 

Комитет по градостроительству и архитектуре, Комитет по 

государственному контролю, использованию и охране 

памятников истории и культуры и Санкт-Петербургский 

союз архитекторов.

Лауреатами приза «Керамический Трезини» в номинации 

«Лучший реализованный проект фасада или интерьера с 

использованием керамики» эксперты жюри выбрали 

СПб ГКУ «Дирекция заказчика» и КГИОП за восстанов-

ленный керамический декор на фасаде доходного дома 

архитектора Никонова в Петербурге. 
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» премия «золотой трезини»

Партнер еще одной новой номинации «Лучший россий-

ский реализованный проект архитектурной подсветки» – 

ПАО «Россети Ленэнерго» – наградил компанию «Мартини 

Рус» за световое оформление мемориального комплекса 

«Мирным жителям Советского Союза, погибшим в ходе 

Великой Отечественной войны».

Специальная награда премии за инновации – приз 

Лазаря Хидекеля – досталась сценографии спектакля 

«Холопы» в БДТ.  

А Приза зрительских симпатий, победителя которого 

выбирают посетители сайта премии, удостоился отрестав-

рированный Павильон № 59 «Зерно» на ВДНХ в Москве.

Список российских победителей «Золотого Трезини» в 

основных номинациях включает более десяти проектов, 

среди которых сценография балета «Пиковая дама» в 

Большом театре, новое здание футбольной тренировочной 

базы в Республике Адыгея, реставрация средневекового 

башенного комплекса в Ингушетии и концепция преобра-

зования университетской библиотеки в Калининграде.

В число лучших также вошли проекты зарубежных архитек-

торов и дизайнеров из Аргентины, Ирана, Таиланда и других 

стран. Лауреаты из Италии и Ирана специально прибыли в 

Петербург, чтобы лично получить награды. А «Золотого 

Трезини» для победителя премии из Бангкока получила пред-

ставитель посольства Таиланда в Москве. Другим зарубежным 

лауреатам статуэтки будут отправлены по почте.

Вел церемонию заслуженный артист России Николай 

Поздеев. Музыкальное сопровождение вечера обеспечил 

Симфонический оркестр Санкт-Петербурга (художествен-

ный руководитель и главный дирижер – народный артист 

России Сергей Стадлер, дирижер – Алексей Ньяга). 

По завершении церемонии награждения победителей 

премии «Золотой Трезини» и гостей вечера пригласили 

на праздничный прием в отель «Коринтия Санкт-

Петербург». Здесь культурная программа вечера продол-

жилась показом Модного дома Elena Tkachenko и высту-

плением солистов Йоакима Коффинье-Барри и Максима 

Даминова.

Напомним, «Золотой Трезини» – международная премия, 

присуждаемая за выдающийся вклад в архитектуру как вид 

искусства. Организатором премии выступает Всемирный 

клуб петербуржцев. Премия основана в 2018 году и названа 

в часть Доменико Трезини (1670–1734) – первого архитек-

тора Петербурга, создателя Петропавловского собора, зда-

ния Двенадцати коллегий и других шедевров петровского 

барокко. Международный совет премии возглавляет 

Михаил Пиотровский, президент Всемирного клуба петер-

буржцев и генеральный директор Государственного 

Эрмитажа. 

Прием заявок на VIII Международную премию «Золотой 

Трезини» откроется в феврале 2025 года. Участие в премии 

бесплатное.
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ЦЕРЕМОНИЯ 
НАГРАЖДЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

«ЗОЛОТОГО ТРЕЗИНИ» 
ФОТОРЕПОРТАЖ





58   









62   





64   









68   





70   









74   





76   

9-я биеннале 
«Архитектура Петербурга»: 
яркое событие, яркие итоги

Биеннале этого года показала себя как многоярусное разнообразное событие, 
которое включало выставку работ архитектурной элиты Санкт-Петербурга, 

мастер-классы и клаузуры для посетителей, разнообразную деловую программу 
и обширную культурную.

«О
собенностью сегодняшней экспозиции 

является то, что она очень авторская», – 

сказал на открытии биеннале председа-

тель Объединения архитектурных 

мастерских Олег Харченко, руководи-

тель архитектурной мастерской «УРБИС-СПБ».

АРХИТЕКТУРНОЕ БУНТАРСТВО 
ИЛИ НИ ШАГУ В СТОРОНУ?

Взгляды участников биеннале на то, каким образом должен 

формироваться облик города, кардинально разделились. Часть 

градостроительного сообщества апеллировала к советскому 

опыту планирования. Прозвучало мнение, что несмотря на 

колоссальные ограничения градостроения времен СССР, архи-

текторы создавали шедевры, старые районы продуманы и до 

сих пор удобны. Плановое градостроение разрушено, но новое 

не научилось создавать единую ткань города, а городские вла-

сти так и не смогли наладить систему стратегического развития. 

«Петербургская школа архитектуры опирается на ансам-

блевое мышление, которое зародилось вместе с рождением 

города и поддерживалось в советскую эпоху. Поиск ритмики 

и соразмерности до сих пор занимает половину творческой 

работы наших архитекторов», – рассуждает Олег Харченко.

Этой же точки зрения придерживается Евгений Подгорнов, 

руководитель архитектурной студии INTERCOLUMNIUM: 

«Кварталы советской застройки уникальны. Они решали острую 

социальную задачу, с одной стороны, с другой – создавали 

исключительно комфортные средовые условия. Дворы, озелене-

ние, расположение социальной инфраструктуры до сих пор могут 

служить примером комплексного подхода к градостроению».

Кристаллизация облика города происходит тогда, когда дома 

вступают в диалог друг с другом. Ансамблевость – главное 

отличие Петербурга от многих других городов. В качестве при-

мера выступают не только дома старой постройки, но и то, что 

создается сегодня – например, дома архитекторов Евгения 

Герасимова и Евгения Подгорнова, созданные, соответствен-

но, в венецианском и каталонском стилях – архитектурные 

идеи повлияли друг на друга и создали единый облик квартала.

«Проект должен взаимодействовать с окружающей средой и 

с деталями окружения, при этом возможно и стилевое разно-

образие, – считает Анастасия Катаргина, руководитель груп-

пы развития социальной и коммерческой инфраструктуры 

компании «Брусника». – Архитектура – это отклик на кон-

текст, и мы считаем, что дома должны быть разными. Главный 

вопрос в целесообразности и нужности разнообразия».

» событие

Наиболее радикальную конструкцию развития города 

представил Ингмар Витвицкий, руководитель студии 

INGMAR architects, автор проекта «Петербург Будущего». 

По словам архитектора, понятие «небесная линия», которое 

ввел Дмитрий Лихачев, возможно, было ошибочным. В 

результате все высотные дома вынесены на периферию, и 

город превратился в котел, внутри которого медленно раз-

рушается исторический центр. Петербург Витвицкого может 

стать городом, где инновационные технологии и природа 

сливаются в гармоничное пространство. Узкие дворы-колод-

цы демонтируются, преобразуясь в крытые зеленые дворы. 

Небоскребы в центре города – новые архитектурные 

доминанты, объединяющие жилые комплексы, рабочие 

пространства, школы, медицинские центры, торговые и 

развлекательные зоны и общественные парки. Для удобства 

жителей небоскребы связаны между собой сетью верти-

кальных садов. Интеллектуальные системы управления 

оптимизируют потребление ресурсов. Струнный воздуш-

ный транспорт объединяет районы.

МОЛОДЫЕ И МАСТИТЫЕ
Интересен был диалог молодых мастерских с корифеями. 

Олег Манов, основатель студии FUTURA ARCHITECTS (12 

лет работы), отмечает: «Открытие бюро было для меня срав-

нимо с прыжком с парашютом. Главной задачей был поиск 

единомышленников и инвесторов, но наиглавнейшей – поиск 

первого заказчика. Первого заказчика не было, потому что не 

было реализованных объектов. А объектов не было, потому 

что не было заказчиков. В итоге появились заказчики, а потом 

и новые сложности». В какой-то момент Олег понял, что он не 

успевает за заказами, стал записывать свои мысли и образы. 

Так рождались «Архитектурные фантазии», некоторые из 

которых потом становились эскизами и прообразами проек-

тов. К слову, часть «фантазий» нашла себе место в собрании 

Музея архитектуры им. Щусева в Москве.

Рассказывает Михаил Кондиайн, сооснователь архбюро 

«Земцов, Кондиайн и Партнеры» (архитектурное бюро с 35-лет-

ним стажем и с архитектурной лицензией № 1 в Петербурге): 

«Из пяти основателей бюро сейчас осталось только двое… Но 

мы сохраняем дух семейности и единения в творчестве. Мы 

никогда не стремились прославиться, расшириться и зарабо-

тать много денег, мы стремились творить и создавать».

Ирина Барто, заместитель председателя ОАМ, подчеркну-

ла: «Молодые бюро берутся сегодня за сложные и разнопла-

новые задачи. На выставке они были представлены яркими и 
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а за ним следует гостиничная инфраструктура. В Якутске про-

кладываются маршруты и создается инфраструктура для видо-

вого туризма: вдоль реки Лены, к Столбам. 

 «Город – это постоянно развивающаяся структура, – гово-

рит Всеволод Яковлев, архитектор, основатель и руководитель 

мастерской «ПРОКСИМА». – В последнее время мы видим, 

что запросы общества меняются. Три-четыре года назад суще-

ствовал тренд на музеи: любая уважающая себя организация 

считала, что у нее должен быть музей. Сейчас мы уходим в 

сторону максимально трансформируемых пространств. 

В целом, общественное пространство должно быть организо-

вано архитектором таким образом, чтобы в нем могли прохо-

дить события разных форматов; чтобы оно вмещало в себя 

сразу несколько функций. Но и совмещать чрезмерный функ-

ционал в одном проекте – это тоже неправильно». 

Для развития туристической инфраструктуры нужны амби-

циозные задачи, такие, как, например, создание инфраструкту-

Новым центром для гостей Петербурга станет марина в 

Горской, где до 2030 года будет построено 14 гостиниц, 

учебные центры для детей и взрослых, обустроен двухкило-

метровый пляж. Планируется создание дорожной и водной 

инфраструктуры для связи с городом и с Кронштадтом, 

который тоже превращается в новый туристический центр.

При этом принципиально новые для России виды туристи-

ческой инфраструктуры появляются все же не в Петербурге. В 

районах страны, где растет виноград, развивается этнотуризм, 

запоминающимися проектами. FORMANORMA – апарт-

отелем на “Василеостровской”, Архитектурная мастерская 

Юсупова – школой в Новоселье, Б2 – проектом малоэтаж-

ной застройки “Пулково Lake”». 

ТУРИСТИЧЕСКАЯ АРХИТЕКТУРА – 
ЗАПРОС НА МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНОСТЬ 

Развитие внутреннего туризма рождает новые архитектурные 

заказы. Петербург все еще в основном эксплуатирует старые 

туристические маршруты: музеи, театры, дворцово-парковые 

ансамбли. Правда, появляются новые общественные простран-

ства, в основном на месте старых промышленных предприятий. 

Яркий пример – Канатный цех с водонапорной башней завода 

«Красный гвоздильщик», который отреставрирован и приспо-

соблен под современное использование. При переустройстве 

здания был создан внутренний атриум, объединяющий под 

стеклянным фонарем помещения первого-третьего этажей. 

ры для Олимпиады в Сочи. В этом году этому грандиозному 

событию исполнилось 10 лет. Олег Харченко, возглавлявший 

Государственную корпорацию «Олимпстрой», собрал на кру-

глый стол участников и создателей единой архитектурной кон-

цепции пространства зимних Олимпийских игр в Имеретинской 

низменности. Главные спортивные сооружения Олимпийского 

парка и Горного кластера стали архитектурным явлением миро-

вого масштаба и доказательством того, что нашим архитекто-

рам под силу любые вызовы. Главное, чтобы они были.












